

Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

Año IV

REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, imprenta

Tarragona: miércoles 6 de Abril de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1'75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 915

QUINTAS

SUSTITUTOS PARA ULTRAMAR

Se admiten licenciados absolutos y reservistas casados y solteros.

Para más detalles PEDRO MARTÍ,
plaza de la Fuente, núm. 27, 1.

TARRAGONA

ESPAÑA

Ellos lo han querido. El Gobierno armándose de prudencia ha reñido el conflicto, mientras ha quedado incólume el honor nacional. Hoy han variado las circunstancias; las ridículas exigencias, las imposiciones impertinentes que el Gobierno de Washington pretendía imponer al Gabinete español, eran un yugo que hubiera pesado en demasía sobre la activa cerviz del León patrio, que ni aun en adversas ocasiones ha sucumbido á la vergüenza ni al deshonor.

El señor presidente del Consejo, haciendo caso de los sentimientos que laten en el pecho de todos los hijos de la antigua Hispania, ha contestado dignamente al Gabinete yankee. Cuente el señor Sagasta que los hijos de España darán como siempre la última gota de su sangre antes que una pizca de la nacional honra.

Nada tema el Gobierno.

Así que se rompan las hostilidades, así que el primer cañonazo zumba en la inmensa planicie del azulado mar anunciando á Europa entera la malicia de los agresores ¡ay de ellos! que el León que ahora dormita, se erguirá imponente y estrujará entre sus garras sin compasión al enemigo, que si a ellos les sobra el dinero á nosotros nos sobra la sangre; que si ellos rinden culto al metal oro, nosotros adoramos á la madre Patria.

Artillado el Gobierno, si llega el caso, los buques transatlánticos, conceda la patente del corso, desembarque en las costas enemigas un ejército de leales, que dejará como siempre sentado en la cima el pabellón español. Acude, si es necesario, á llamamientos extraordinarios, que la nación responderá fielmente á su voz.

Si faltan oficiales, sobran en cambio jóvenes de animosidad llenos, con instrucción suficiente, á quienes puede utilizar el Gobierno. Conceda á los bachilleres mayores de diez y siete años el grado y estrellas de subteniente, y estos jóvenes, que no han de luchar con las desventajas y escollos de un mortífero clima, esos criaturas enseñarán á los yankees de que es capaz el pueblo español herido en su amor patrio.

A luchar pues, la victoria es nuestra; siempre dispense el Dios de Israel especial protección á la nación española. A luchar y á vencer; tal vez la decadencia que se acentúa en nuestro territorio se conjure con la guerra; tal vez esta sea la valla que detenga en su carrera impetuosa á la crisis suprema que nos amenaza, que no puede ser vencida por unos cobardes la nación que ha dado pruebas de un valor sin límites: Covadonga, Las Navas, el Dos de Mayo, Zaragoza, Trafalgar y otras mil victorias hablan por nosotros.

Y... mientras suene el estampido del cañón, mientras los alaridos del vencido hegan nuestra victoria, ¡viva España! será el primer grito que saldrá de nuestros pechos...

«Cuando el hierro traidor del enemigo penetra en nuestros pechos, al dirigir el postrer aliento á la patria querida, saldrá un soplo de nuestros labios clamando ¡viva España!... Si allí halla tumba nuestro cuerpo, al saber nuestra muerte y derramar una lágrima en nuestra memoria, que clamen nuestras madres ¡viva España!... Y si el Dios de la victoria se nos mo trase reacio y volviésemos derrotados á la Patria ¡viva España! deberá ser el grito que saliendo del más hondo rincón de nuestros pechos llenará el ambiente y subirá al Cielo, postrándose después á los pies del Creador en señal de reconversión amarga, y... esperaríamos el desquite.

¡Esta es España!

Atrevido.

4 Abril 1898.

La política fuera de España

El aumento de la escuadra alemana.—Las próximas elecciones en Francia.

La votación del Reichstag ha convertido en ley firme el proyecto del Gobierno imperial sobre la reforma y aumento de la Marina de guerra, con lo cual quedan cumplidos los ardientes deseos del Emperador Guillermo y del elemento militar que le rodea.

Con este motivo, los periódicos más afectos al soberano y á sus ministros expresan en sus artículos un entusiasmo calurosísimo y cantan las alabanzas del Reichstag... Un hecho muy curioso queremos hacer observar, y es que, esos propios diarios el año pasado atacaban furiosos al mismo Parlamento porque se mostraba poco dispuesto á pasar por los proyectos del Imperial Gobierno y hoy es exaltada y alabada con calor su alta comprensión de las necesidades políticas, cuando ayer le tachaban de antipatriótico y de ignorante.

Verdad que el proyecto primitivo ha sufrido varias modificaciones que lo hacen tal vez menos duro para los contribuyentes.

Sin embargo, no se puede desconocer que una buena parte del país mira con recelo é inquietud el peso formidable que va á caer sobre la riqueza nacional. Por la ley que el Reichstag acaba de votar, se concede al Gobierno, hasta Marzo de 1904—esto es, por un período de seis años—una suma total de 356 millones de marcos, ó sea muy cerca de quinientos millones de pesetas, suma que se destina á la construcción de nueve grandes buques de línea, cinco grandes y catorce pequeños cruceros, tres cañoneros, seis torpederos de escuadra y cuarenta y ocho torpederos costeros.

El Reichstag no podrá, durante los seis años que esas construcciones han de durar, introducir en el conjunto del proyecto, modificación alguna de carácter esencial, es decir, no podrá acordar que se suprima la construcción de tal ó cual buque; lo único que podrá hacer, según la ley ahora votada por el mismo, será aplazar las construcciones de un año subsiguiente, pero nunca salir del período de seis años, de antemano fijado.

Además, el Parlamento se ha comprometido á autorizar la reconstrucción ó modificación de los buques de guerra por durante un período de veinticinco años.

De manera que el Ministerio de la Marina de Alemania está seguro de no encontrar en el Reichstag durante muchos años la menor resistencia para sus gustos; por lo tanto, podrá construir y reconstruir buques y más buques, según sus gustos y deseos.

En este punto, algunos diarios liberales de Berlín señalan un serio peligro: cualquiera que sea la situación financiera del Tesoro, cualesquiera que sean las modificaciones que en tan largo espacio de tiempo adopte la técnica de la construcción naval, queda el Parlamento alemán atado de pies y manos, sin derecho á rehusar nada de cuanto el almirantazgo pida.

En Francia están también preparándose unas elecciones legislativas, y con este motivo, no pasa día sin que se pronuncien por diputados más ó menos ilustres, discursos políticos que vienen á ser algo así como programas de futuro Gobierno, apesar de que, como indicamos bastantes días hace, no se modifican mucho por ahora los elementos de la política nacional francesa; ni hay en verdad motivo para que.

Un hecho, sin embargo, se ha producido en la última sesión celebrada por el Congreso de los diputados, que tendrá sin duda alguna influencia sobre las futuras elecciones, pues no dejarán ciertos candidatos de explotarlo en el sentido que más les convenga: se ha aprobado, por gran mayoría de votos, una orden del día, que es una verdadera censura contra la Administración de Justicia.

Esto ha sido con ocasión de un debate sobre los escándalos del Panamá, pero todo el mundo ve en ello como una especie de satisfacción, por demas tardía á Emilio Zola, al impugnador de los procesos Dreyfus y Esterhazy.

Correo de Madrid

4 de Abril, 1898.

El ministro de Estado ha manifestado hoy que aún no se han recibido detalles con carácter oficial respecto de la mediación del Romano Pontífice en el conflicto hispanoamericano.

Se han recibido, sí, algunas indicaciones de los deseos del Papa de mediar en este asunto, indicaciones que fueron acogidas por nuestro Gobierno.

Así se comunicó á nuestro representante cerca del Vaticano y al Nuncio de Su Santidad.

Sólo se ha cumplido con la práctica cancellesca.

La nota á última hora recibida no tiene otro alcance que el de preguntar si España vería con gusto que Su Santidad mediara en el conflicto que actualmente preocupa no sólo á España sino también á toda Europa.

La contestación de nuestro Gobierno ha sido afirmativa.

Pronto vendrá del Vaticano la nota de mediación en que se habrá de incluir la fórmula con que el Papa debe proceder para terminar la actual situación.

La intervención pontificia se ha aceptado por España siempre que queden á salvo el honor y la integridad del territorio español.

En caso de que el Pontífice resuelva á favor de un armisticio, claro está que sólo podrá ser solicitado por los rebeldes de Cuba y aprobado por las Cámaras y por el Gobierno insular.

De todas suertes, y sea la que fuere la fórmula de mediación, es indudable que esta comprenderá la terminación de la guerra de Cuba y el abandono de la parte que en ella toma, indirectamente, el Gobierno de los Estados Unidos.

En cuanto á lo que opinen las demás na-

ciones del aspecto tomado por el asunto, se puede asegurar que todas, tal vez con solo alguna excepción, miran sin recelo y hasta con gusto la mediación del Papa.

En la situación actual no hay motivo para que se puedan mantener firmes esperanzas.

No hay motivos para tales alegrías, según ha manifestado el ministro de Estado, como no lo había para las alarmas de estos días.

El conflicto continúa reflejándose con la misma vaguedad. No hay más claridad de la que había, y es necesaria más luz para ver claro.

Tal vez, ha dicho el señor Gullón, en caso de que challe partido la iniciativa de mediación del Papa, haya acudido tarde y haya encontrado demasiado excitados los ánimos en el Senado norteamericano.

Ha añadido que el compás de espera no ha terminado aún, insistiendo en que no hay que abrigar grandes esperanzas ni exagerar demasiado la nota pesimista.

El Gobierno, en tanto que entra en su último aspecto el conflicto, no permanece confiado.

En los Ministerios de la Guerra y de Marina se trabaja haciendo los necesarios preparativos para cualquier evento.

El general Blanco ha enviado hoy el siguiente telegrama: «Habana, 4.—Ha llegado el vapor correo de la Península, sin otra novedad que haber encontrado en el canal Bahama un acorazado americano.»

Un telegrama de Cádiz dice que han zarpado de aquel puerto con rumbo á Canarias los vapores «Africa» y otro, conduciendo á los ingenieros.

Mañana zarpará el trasatlántico «Alicante», conduciendo dos compañías de artillería y el batallón de Segerbe.

La despedida que se ha dispensado á las tropas ha sido muy entusiasta.

Un telegrama particular de la Habana dice que en el Consejo que celebraron ayer los secretarios de despacho se trató del nombramiento de representante del Gobierno autonomista en Washington.

La persona que se designe para desempeñar este cargo tendrá carácter político y se le concederán amplias facultades para que pueda tratar directamente con Mr. Mac-Kimley, exponiéndole las verdaderas aspiraciones del pueblo cubano después de concedida la autonomía.

En caso de que el Gobierno español apruebe esta solución, recaerá este nombramiento de representante de Cuba cerca del Gobierno de Washington para negociar el tratado de comercio.

Los miembros del comercio de la Habana se han ofrecido incondicionalmente al Gabinete insular y al general Blanco.

Según cálculos hechos en el Ministerio de la Guerra, puede calcularse que hay en Cuba 60,000 hombres prontos á entrar en campaña.

En los hospitales sólo hay la tercera parte de enfermos de los que figuraban en la estadística remitida al finalizar el trimestre anterior.

El agregado militar de la legación francesa ha visitado al ministro de la Guerra para felicitarle por el giro que ha tomado la cuestión con los Estados Unidos.

Ha dicho que el embajador francés, gran conocedor de los personajes americanos, por el mucho tiempo que residió entre ellos, y por haberse casado en los Estados Unidos, se muestra muy esperanzado de que se ob-

tendrá una solución pacífica sugerida por el Pontífice, pues le consta la gran influencia que los obispos católicos tienen, por sus virtudes, sobre Mac-Kinley.

Extracto del Boletín oficial

Circular de la Dirección general de Instrucción pública anunciando la vacante de una plaza de profesor de dibujo y modelado y vaciado de adornos en la Escuela provincial de Bellas Artes de Cádiz, dotada con el haber anual de 750 pesetas.

Circular del Gobierno civil ordenando la comprobación periódica de las pesas, medidas e instrumentos de pesar que se usan en los pueblos del partido judicial de Tortosa, señalando para que empiece el día 25 del actual.

Circular de la Administración de Hacienda recordando a las Alcaldías la obligación de permitir sin excusa alguna los apéndices del amillaramiento a la mayor brevedad posible, conminándoles en caso de incumplimiento con la adopción de las medidas de rigor que en legalidad proceda.

Obra de la misma, ordenando la pronta remisión del acta de medios.

La Comisaría de Guerra publica el Estado del precio límite que ha de regir en la subasta para contratación del lavado de ropas de la Factoría de Utensilios militares.

Las Alcaldías de Arnes, Benifallet, Secujá y Tivissa anuncian la primera subasta para el arriendo a venta libre de los derechos y recargos de consumos para el próximo ejercicio económico.

La de Boboleda anuncia la vacante de secretario, dotada con el haber anual de 1,225 pesetas.

La de Riudecañes anuncia que se halla expuesto al público el repartimiento de líquidos, confeccionado por la Sindicatura del respectivo gremio.

La de Aldover anuncia que está expuesto al público el apéndice al amillaramiento.

Edicto del Juzgado de Gandesa anunciando la venta en pública subasta para el día 28 del actual de la mitad indivisa de una casa.

Requisitorias de los jueces instructores de los batallones de Cazadores y Habana empezando a Tomás Bosch Grau y Ramón Anglés Pujol para que comparezcan a responder de los cargos que resultan de las sumarias que se les instruyen.

El Gasómetro Tarragonense publica el resumen del inventario balance practicado en 31 de Diciembre de 1897.

Noticias locales

Señor ha facilitado copia del siguiente telegrama, que con gusto transcribimos: Ministro Gobernación a gobernador.

Es en absoluto falso todo rumor relativo a diseminaciones en el Consejo de ministros ni a que existan motivos, ni aun pretextos para temer crisis alguna; también es falso que se hayan recibido noticias que signifiquen el fracaso de la mediación de Su Santidad en nuestras cuestiones con los Estados Unidos. No tiene el menor fundamento el rumor que se ha extendido suponiendo todo lo contrario.

Dos fueron las reuniones que se verificaron ayer en el Gobierno civil; una a las once de la mañana y otra a las cinco de la tarde a la que asistieron los diputados electos y otras personalidades del partido liberal en esta provincia.

Los congregados se ocuparon extensamente de las próximas elecciones de senadores.

Presidió ambas reuniones el señor gobernador civil de la provincia don Miguel Aguado.

En Tarragona como en toda España el asunto que atrae más la atención del público es el de los Estados Unidos.

En todos los círculos no se habla de otra cosa y se refleja el espíritu público patriótico, levantado, eminentemente español.

Todo el mundo trata de adquirir noticias y todo el mundo está de acuerdo de que la actitud de nuestra nación debe ser digna y enérgica.

Ayer conferenció con el señor gobernador civil de la provincia el excelentísimo e ilustrísimo señor arzobispo de la Diócesis.

Continúa recibiendo en el Gobierno civil y en la Diputación provincial las actas de nombramientos de compromisarios para la elección de senadores que ha de verificarse el próximo domingo 10. Son ya muy pocas las actas que faltan.

Se encuentra mejor el empleado de consumos que fué agredido y de cuyo suceso dimos cuenta en nuestro número de ayer.

La sociedad Fomento de Tarragona está organizando para el próximo domingo un extraordinario baile, que podrán disfrutar gratis los socios de dicha asociación.

La situación del mercado de importación es de verdadera calma, y aumenta la desconfianza la gran agitación en los cambios extranjeros y la sensible baja en los valores públicos, que observen por completo la atención de nuestro comercio.

Con respecto al mercado de exportación, a pesar de continuar muy paralizado los precios, no declinan, sosteniéndose bien en general.

No hay pedidos de los centros ultramarinos ni espera de que los hayan.

Bajo la presidencia del teniente coronel del batallón del regimiento de Albuera don Andrés Gil, se verificaron ayer en el cuartel de San Agustín las oposiciones de requinto para cubrir la plaza de músico de 1.ª en la banda del expresado regimiento.

Como asesor acudió galantemente a apreciar la aptitud de los opositores el reverendo don Ramón Bonet, maestro organista de nuestra Catedral Basílica.

Los opositores demostraron todos notable familiaridad y maestría en el manejo del instrumento, siendo adjudicada la plaza al opositor, procedente del ejército don Adolfo Genestar, por mayoría de votos.

Felicítamos al agraciado lo mismo que al tribunal, por la decisión y especialmente al reverendo Bonet por los auxilios prestados al mismo.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en nuestra Redacción a nuestros apreciables amigos don Agustín Figuerola Casanovas y don Ramón Busquer Ferrer, alcalde y secretario respectivamente de Nules, que han pasado a esta capital para la presentación de expedientes ante la Comisión mixta de reclutamiento.

Anoche salió para Certe el hermoso vapor francés «Conseil» de la matrícula de Burdeos, con cargamento de vino.

La Junta provincial escolar de socorros acordó en su sesión de ayer, 5 del corriente, conceder a los soldados procedentes de Cuba los siguientes auxilios:

Antonio Albi Fon, de Miravet, 25 pesetas; Antonio Gomis Trinquell, de Tarragona, 10 id.; Pablo Abella Esteve, de Montblanch, 5 id.; Matias Abella Esteve, de id., 5 id.

Podemos ampliar la noticia referente al teatro Principal, que dimos ayer, diciendo que la empresa está pendiente de contestación de una carta del aplaudido y conocido primer tenor cómico señor Matas, para ultimar con él la contrata por toda la temporada de Pascua.

El tiempo ha cambiado. Durante el día de ayer se disfrutó de una temperatura bastante agradable y pocas veces se presenta la mar tan bella y tan tranquila, semejando sus aguas las de un lago.

En el puerto no hubo más movimiento que el de la carga del único vapor que había anclado.

Existiendo duda sobre si pueden presentarse dos autorizaciones a nombre de un mismo dependiente, y si los administradores de Aduanas pueden admitirlas en esta forma, o bien si un dependiente debe estar autorizado por un solo comerciante, existe la resolución de que un mismo dependiente no puede servir a varios comerciantes, pues entonces pierde su carácter de tal y adquiere el de agente de negocios que gestiona por cuenta ajena, no debiendo por lo tanto los empleados de Aduanas admitir las autorizaciones hechas por varios comerciantes a nombre de una misma persona sin que ésta justifique su calidad de agente.

El reputado doctor en medicina y cirugía don Francisco Carbonell y Solés, ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar de la memoria por él mismo redactada, haciendo un estudio comparativa, experimental y clínico de la virtud en el hombre y en los animales domésticos.

La memoria contiene observaciones muy atinadas y revela en su autor profundos conocimientos para tratar el asunto que la informa.

El trabajo del doctor Carbonell, fué recompensado con 1.000 pesetas por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona, en el concurso para el premio del doctor Gari (1897).

Agradecemos el envío.

Anteayer mañana se esparció en esta ciudad el grave rumor de que había ocurrido un terrible accidente en la línea de los Directos.

Más tarde fué confirmada la triste nueva, y aunque el accidente no tuvo las grandes proporciones que se suponían de un principio, fueron no obstante muy sensibles las originadas por el mismo.

En efecto: al dirigirse a Reus el tren de mercancías que llega a la misma a las once y cuarto de la mañana, encontrándose en el kilómetro 96 entre las estaciones de Flix y Ascó, sobrevino un desprendimiento de tierras por consecuencia del cual ocurrió un descarrillamiento, yendo a parar al río Ebro la máquina número 864 y el coche-vagon a aquella unido, quedando los vagones sobre la vía.

El maquinista, el fogonista y el jefe de tren, cayeron al río donde hubieran seguramente perecido a no ser el arrojado del empleado de la línea don Francisco Bernabé, quien despreciando todo peligro, lanzóse en busca de los tres, logrando sacarlos, no sin realizar grandes esfuerzos.

Los tres empleados primeramente indicados, resultaron, felizmente, tan solo con heridas de carácter leve sin que hubiese que lamentar ningún otro percance personal; con tal motivo, el correo de Madrid sufrió en su llegada un retraso de hora y media.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 759'50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 758'00. Termómetro: Máxima 17'00.—Mínima 6'50. Temperatura media, 11'75.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola. El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrain Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Celestino papa y san Celso ob.

Santos de mañana.—San Epifanio ob. y mr.

Oración de Cuarenta Horas

San Magín.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en la Catedral.

Sección comercial

AVISO AL COMERCIO

Procedentes de Puebla, fueron desembarcados en este puerto por el vapor español «TORDERA», el 31 de Marzo próximo pasado, siete cascos sardina, marca Escudo números 117, embarcados en el citado puerto de Puebla con destino al de ésta por don Manuel Goday, y a consignación de la orden.

Se replica al tenedor del conocimiento se sirva presentar al agente del referido buque don Modesto Fenech, a fin de poder retirar dicha mercancía, que se halla depositada sobre el muelle.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 4

De Blanés en 3 ds. l. Joven Pepita, de 20 ts., c. Abelli, con efectos; consignado a don Juan Mallol.

De Rouen y esc. en 12 ds. y francés Conseil, de 1.222 ts., c. Riche, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Vda. y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

Despachadas

Para Rouen v. francés Conseil, con vino.

BUQUES A LA CARGA

MIÉRCOLES 6

Para Londres vapor «Rivera», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

Para Certe directo vapor «Luis Barre», que despachan los señores don Tomás Ramón y C.ª

Para Liverpool vapor «Cecilia», su agente don Medesto Fenech.

Para Rouen-Paris estará a la carga el martes y miércoles el vapor «Agosto», consignatario don Antonio Mariné.

JUEVES 7

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Martos», que despacha don Antonio Más.

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo San Sebastián», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 8

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.

Para Certe y Marsella vapor «Cabo San Martín», consignatario don Mariano Peres.

SÁBADO 9

Para Hamburgo vapor «Alvarado», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marín) vapor «Julian», que despachan los señores Hijos de Benigno López.

LUNES 11

Para Liverpool vapor «Georgián», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

Para Marsella y Génova vapor «Jativa», que despacha don Antonio Más.

**

Para Christiania, Christiansund, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 15 al 20 del actual el vapor «Sultielma», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borgo, Lovisa, Kotha, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleåborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, a flete corrido via San Petersburg, saldrá sobre el 15 del corriente el vapor «Strius», que despachan los señores Boada hermanos.

MERCADO DE LÉRIDA

En el mercado de cereales de anteayer rigieron los siguientes precios:

Trigo monte clase superior de 20'50 a 21 pesetas la cuartera de 73'36 litros.

Idem id. corriente de 18'50 a 19'50 id.

Idem id. floja de 18 a 18'50 id.

Idem huerta de id. a id.

Cebada de 6'50 a 7'25 id.

Maíz de 9'75 a 10'25 id.

Habones de 12 pesetas.

Habas a id.

Judías de 23 a 27 id.

Aceite de 10'50 a 10'50 pesetas la arroba.

El mercado firme y en regulares existencias.

MERCADO DE REUS

Los precios de las ventas fueron los siguientes:

Vinos tintos.—De los distritos de Tarragona y Valls de 16 a 20 pesetas la carga de 121'60 litros; de nuestro término municipal de 18 a 25 id. id.; idem llamado Pié de Montaña de 22 a 26 id. id.; idem del Priorato de 25 a 30 id. id.; id. del partido de Montblanch y provincia de Lérida de 16 a 20 idem idem.

Vinos blancos.—Los llamados «virgenes» de los distritos de Tarragona, Valls, Vendrell, partido de Montblanch y provincia de Lérida de 2'15 a 2'30 pesetas grado. De otras procedencias, según clase, Tendencia al alza.

En mistelas se han realizado pocas operaciones. Las tintas se han pagado de 45 a 50 pesetas la carga y las blancas de 40 a 45'50 según grado.

Espiritus de vino.—Selectos, se cotizan, de 35 grados de 500 a 510 pesetas los 516 litros. Extraño, de 40 grados, de 570 a 575 pesetas los 516 litros sin casco y con tendencia al alza.

Aceites.—Los de este campo actualmente se pagan de 4 a 4'25 pesetas el cuartán (4'13). En depósito con destino al consumo, incluso derecho, de 4'50 a 5 pesetas; idem del Urgel de 16 a 17 reales idem; Arriera de 15 a 16 reales id. con tendencia a la baja.

Avellana.—Se han realizado algunas partidas las cuales se han colocado, de 30 a 30'50 pesetas el sacco de 58 kilos, con tendencia al alza.

Almendras nuevas.—Bastantes partidas de mollar en cáscara se han colocado de 33 a 34 pesetas el sacco de 50 kilos. La de esperanza en grano de 80 a 82'50 pesetas quintal de 41'60 kilos; idem planeta de 80 a 85 pesetas idem; id. largueta de 80 a 85 pesetas idem y la comun de 75 a 76'00. Tendencia al alza.

Algarrobas.—Se pagan de 5'75 a 6'00 pesetas quintal (41'60 kilos) nuevas. Tendencia al alza.

Arvejas.—Se pagan de 14'50 a 15 pesetas cuartera, según clase. Existencias escasas.

Habones.—Se cotizan de 12 a 12'50 pesetas id.

Maíz.—Se colocan algunas partidas de 10 a 11 pesetas según clase y procedencia.

Cebada.—Se cotiza la de la comarca, buena clase a 8 pesetas; de Urgel, de 8'50 a 9 id.; rusa a 8 id.

Habichuelas.—Se pagan de 23 a 24 pesetas cuartera, según clase.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes entries for 5 Abril, 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

5 Abril.

EFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
fin de mes..	56'55	56'60
fin próximo..	00'00	00'00
exterior contado.	00'00	00'00
fin mes.	68'80	68'85
fin próximo..	00'00	00'00
Amortizable contado..	00'00	00'00

	Dinero	Papel
6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas..	00'00	00'00
Idem pequeñas..	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	80'00	80'15
1890..	66'00	66'15

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial..	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia..	19'05	19'15
Medina-Zamora y O. á V..	00'00	0'00
Norte de España..	21'70	21'80

CAMBIOS EXTRANJEROS

París á la vista..	42'30
Londres á la vista..	86'00

Variedades

El Carnaval en Buenos Aires (*)

El Carnaval, ese vértigo de la vida, esa suspensión del juicio, esa corriente bulliciosa de las pasiones, ante la cual se levanta el telón del escenario humano, tiene en la capital de la República Argentina una fisonomía especial.

El Carnaval de allí sin parecerse á ninguno en su conjunto, tiene algo del de muchos países en sus detalles.

Se refleja en él el cosmopolitismo de aquella hermosa tierra que baña el Plata con sus aguas.

Días ántes, los principales círculos y las casas de la primera sociedad porteña, que están en lo que llamarían *rúa* los catalanes y *cosa* los romanos, preparan sus salones, los engalanan convenientemente, y encargan de antemano á las confiterías del Gas ó del Aguila pastas, dulces, fiambres y ricas botellas de licores y vinos como días ántes también el Municipio se cuida de las instalaciones de gas y banderas, en las calles más principales.

El aspecto que presenta la hermosa calle de la Florida en las tres noches de Carnaval, no puede ser más bello.

Multitud de arcos de gas que van de lo alto de las casas de una á otra acera, forman un verdadero túnel de luces, sobre el que ondea gran número de banderas de todos los países del mundo.

Pasan por bajo ellas las comparsas, ya á pié, ya á caballo, ya en carros, ya en coches, que celebran el reinado de la locura, el imperio de la careta, la época en que se rinde más culto al dios Momo.

Es de admirar las bellas cabalgatas que cruzan el *coso*.

Tiempo hubo en que rivalizaron éstas con las muy célebres de Roma, en donde goza fama de presentarse el Carnaval con mayor brillantez que en ninguna parte sin olvidar por esto á Barcelona, el país del arte y del buen gusto en España, allí donde transitan por la *rúa*, ya grupos de máscaras con trajes de un perfecto rigorismo histórico, ya cabalgatas de asuntos en que campea la inspiración del artista, y cuyos vistosos trajes son dignos de las figuras de cualquier cuadro de una obra de espectáculo ó cuento de «Las Mil y una noches».

Pero sobre todo esto imperan los bailes de Carnaval en Buenos Aires, la *great attraction* de la temporada carnavalesca, desde los públicos, verdadero desbordamiento de máscaras ellas, de baja estofa, hasta el club del Progreso, *rendez-vous* de la más alta *crème* de la aristocracia.

El club del Progreso se convierte durante los bailes de Carnaval en un verdadero Paraíso lleno de *Evas* distinguidísimas, no ménos tentadoras que la primera de su sexo que apareció en el mundo.

La mujer argentina que pisa los salones del primer club de Buenos Aires reúne á la tentación de sus encantos físicos, que se traslucen á través de su antifaz, su educación esmerada, el espiritualismo de sus frases, lo vivo de su imaginación y su buen talento.

En esos días tiene completa libertad en la elección de parejas.

Así es la costumbre, que se conserva muy á gusto de los dos sexos.

La *portena*, que así se llama la hija de Buenos Aires, es por extremo interesante en los bailes de Carnaval, sin las trabas del rigorismo de la sociedad argentina, en donde las muchachas apenas si pueden sostener con un joven esas *vivias bromas* en que se luce la discreción y la espontaneidad de la *frase*.

Por algún tiempo creí que la mujer argentina no participaba de la imaginación y el sentimiento de las demás americanas; pero en los bailes de Carnaval del club del Progreso y el Argentino pude convencirme de lo contrario.

Es la *portena*, sin disputa alguna, una mujer ideal cuyo corazón palpita á los impulsos del amor con

*) Del tomo «Narraciones españolas y americanas», de que es autor don P. Sañudo Auzán.

Igual ímpetu que el de la cubana, la uruguaya, la chilena y la limeña, esa hermosa hija de la capital del Perú, cuya belleza se ha hecho célebre y cuyos chispeantes y rasgados ojos, semicultos por el ropaje que usa, lanza sus rayos, hiriendo las pupilas del que levanta los ojos para mirarla.

El Carnaval en Buenos Aires presenta al extranjero una novedad, reminiscencia de antiguas costumbres importadas allí por la madre patria: ¡Los *pomos*!

Los *pomos* son los que dan carácter al Carnaval porteño. Un mes antes empiezan á llegar á Buenos Aires gran cantidad de ellos, y otros se fabrican en la misma República Argentina.

Esos *pomos*, á semejanza de los que tienen los pintores para contener las pinturas ó los aceites de que se sirven, tienen aguas de olor, y apretados por el vértice lanzan un chorro que va á parar con fuerza á la larga distancia.

Los hay de varios tamaños y precios, y se considera muy desgraciado el que no compra siquiera cuatro ó cinco docenas de *pomos* para jugar.

El juego es de los más fresco y retozon que puede darse.

Se juega con las niñas, es decir, con las pollas, que lanzan los chorros de sus *pomos* sobre el que pasa bajo sus balcones ó al lado de sus ventanas ó penetra en sus casas, y aquí entra la lucha, vamos al decir, el juego de los *pomos*.

No hay camisa, ni ropa, ni cara, ni nada que resista á aquella lluvia de agua de olor en medio de la algazara y de la riza de los combatientes y de los espectadores pacíficos, si por acaso los hay.

Algunos transeúntes tranquilos que no están para juegos, se ven precisados, si tienen que atravesar las calles de Buenos Aires, á ir provistos de buenos impermeables para resistir el chubasco.

Los comerciantes y rematadores de la ciudad hacen su agosto en esos días, ó mejor dicho, en esa época del año en que por fortuna el calor hace hasta cierto punto agradable el remojo, porque dicho se está que, hallándose cambiadas las estaciones en el Sud-América, el mes de Carnaval es uno de los más calorosos.

En la mayor parte de los establecimientos de Buenos Aires se hacen remates de *pomos*, y apenas si se pasa por una tienda cuyos escaparates no estén llenos de ellos, y desde los cuales no se escuche la voz estentórea del rematador y el golpe del martillo.

P. SAÑUDO AUTRAN

(Se concluirá.)

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 4.º de Albuera.
Paseo de enfermos, Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—Ninguno.
Fallecidos.—Dolores Torres Puigfel, Gobernador Gonzalez, 18.
Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 5, 10'30 m.

Telegramas de Roma dicen que no se ha interpretado bien ni se ha dado su verdadero alcance á la mediación ofrecida por S. S. á España y los Estados Unidos.

El subsecretario de Estado del Vaticano monseñor Trippeti, ha enviado á la Agencia Stefani una nota aclaratoria, en la que comunica que no ha llegado el momento de que León XIII ofrezca sus buenos oficios.

El Papa se ha limitado, por ahora, á expresar á los Gabinetes de Madrid y Washington sus deseos de que la paz se mantenga, habiéndose valido de la amistad que con Mac Kinley tiene el arzobispo Ireland.

El cardenal Rampolla ha recibido un largo despacho cifrado de monseñor Ireland, creyéndose que su texto se relacione con la cuestión hispano-americana, pero sin que se sepa la trascendencia del mismo.

Madrid, 5, 10'45 m.

Otro telegrama de Roma dice que el Gobierno de Italia se propone secundar la acción del Papa, trabajando en favor de la paz, pero de esto no tiene el Gobierno español ningún indicio.

Madrid, 5, 11'45 m.

Por el Ministerio de Marina se ha orde-

nado que se alisten á la mayor brevedad los torpederos «Habana», «Barceló» y «Orión», quedando formada la segunda escuadrilla con estos buques, y además el «Audaz» y el «Osado».

Madrid, 5, 12'10 t.

Un telegrama de Washington dice que se teme una demostración naval frente á la Habana, que pudiera convertirse en bombardeo, cuyas consecuencias pueden ser incalculables por lo desastrosas.

Madrid, 5, 12'30 t.

En el Corro del Banco de España se ha cotizado esta mañana el interior á 57'50.

El alza que ayer experimentaron los valores fué más artificial que efectiva, creyéndose que la impulsaron los esfuerzos de los que quisieron liquidar con el menor quebranto.

Hoy predominan de nuevo los pesimismo, dudándose del buen resultado de las soluciones pacíficas en que ayer se creía.

Madrid, 5, 1'45 t.

En los círculos políticos se nota desasosiego y excitación.

Como ayer decía un elevado personaje, la mediación era un revulsivo aplicado á un enfermo grave, y hoy resulta, ó que el enfermo no tiene salvación, ó que al revulsivo le falta mostaza.

Madrid, 5, 4'30 t.

En los círculos donde se reúnen de ordinario personas afectas á los jefes y oficiales de nuestra Armada, se ha dicho hoy que ha causado entre éstos excelente efecto y gran entusiasmo el propósito del ministro de Marina, señor Bermejo, de presentar á las Cortes, tan pronto como éstas comiencen sus tareas, un proyecto de ley de reorganización de la marina de guerra, como asimismo su fomento pidiendo para ello un presupuesto de 187 millones de pesetas.

Son muchos los diputados electos que dicen votarán sin reparo el presupuesto mencionado aun cuando ascendiese á doble número de millones, toda vez que el poderío de las naciones se mide hoy por el número de sus buques y el alcance de sus cañones.

Madrid, 5, 4'40 t.

Antes del medio día parece que estuvo en Palacio conferenciando con S. M. la Reina Regente, el Nuncio de S. S. en España, monseñor Nava de Bontife.

La conferencia, según se afirma, ha sido muy extensa, y si bien nada se ha dicho que permita hacer suposiciones verosímiles, no falta quien afirma que se han recibido noticias del Vaticano dando cuenta de las gestiones realizadas por el Papa en bien de la paz.

Procuraremos averiguarlo que haya de cierto acerca de este rumor, si bien es de creer que en el caso de que las noticias sean poco favorables á España, tropezaremos con dificultades para poder transmitir las.

Madrid, 5, 4'5 t.

Después de la entrevista entre el Nuncio y la Reina estuvo en Palacio el señor Sagasta, á quien parece que S. M. enteró de los despachos que se supone se han recibido de Roma.

El señor Sagasta se mostró, contra su costumbre, muy reservado con los periodistas, y ante nuestra insistencia por conocer sus noticias ó impresiones, nos dijo:

—Es inútil, señores, nada puedo decirles por ahora; tengan ustedes paciencia que todo se sabrá oportunamente; el Gobierno tiene altos deberes que cumplir y los cumplirá con entereza y con decisión, suceda lo que suceda.

Madrid, 5, 5 t.

Un telegrama de la Habana comunica que en las últimas operaciones realizadas por el general Pando desde el día 26 del próximo pasado Marzo entre Júcaro hasta Santa Ana, arrolló al enemigo, que trataba de impedirle el paso, destruyéndole abundantes recursos, cogiéndoles 10 prisioneros y algunas armas y municiones.

Por nuestra parte tuvimos cinco soldados heridos y dos caballos muertos.

El general Castellanos, con tres batallones y 400 soldados destruyó en Soledad los campamentos y prefecturas que ocupaban los rebeldes, causándoles muchas bajas.

Por nuestra parte tuvimos un muerto y dos oficiales y 25 soldados heridos.

El general Pando elogia el buen espíritu de las tropas, preparándose para nuevas operaciones á partir de Puerto Príncipe.

Madrid, 5, 5'15 t.

Se concede extraordinaria importancia al Consejo que han de celebrar mañana los ministros bajo la presidencia del señor Sagasta.

Esta mañana se dijo que no habría Consejo hasta el jueves, pero según parece, ha forzado al señor Sagasta á convocarlo para mañana la actitud en que se supone colocados á algunos ministros dispuestos á dejar sus carteras.

Madrid, 5, 5'30 t.

El señor marqués de Comillas ha anunciado al Gobierno que tiene dispuestos los mejores barcos de su flota para convertirlos en buques de guerra si las circunstancias lo hiciesen preciso.

Madrid, 5, 5'35 t.

Comunican de Cartagena que ha zarpa-do de aquel puerto el transporte de guerra «General Valdés», en el que se envía á Ceuta un cañón de grueso calibre.

Madrid, 5, 5'50 t.

El *Heraldo* ha recibido un extenso extracto de su corresponsal en París de las opiniones de los principales periódicos franceses, respecto la cuestión hispano-americana.

La mayoría de los periódicos se muestran partidarios de España y califican de intolerable la actitud de los yankee.

Espectáculos

EXPOSICIÓN DE FIGURAS DE CERA TAMANO NATURAL

Actualidades recientes de España, Cuba y Filipinas

Estarán expuestas todos los días de las cinco de la tarde á las diez de la noche. Domingos y días festivos mañana, tarde y noche.

Parte de dichas entradas será destinada á la benéfica Asociación de La Cruz Roja para los heridos de Cuba y Filipinas de esta capital.

Los precios estarán expuestos en la entrada de dicho espectáculo.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos, el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

TARRAGONA



Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Marín, Carril, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, Bayona, Burdeos, Dunquerque y Havre, saldrá de este puerto el 7 del corriente el magnífico vapor español

CABO SAN SEBASTIÁN

de 2.300 toneladas, su capitán don Juan de C. Zorroza, admitiendo carga y pasajeros. Lo despacha su consignatario DON MARIANO PERES.



PARA LIVERPOOL

saldrá de este puerto el jueves 7 del corriente el vapor español

CECILIA

Admite carga. Lo despacha DON MODESTO FÉNECH.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

Por nuestra parte tuvimos cinco soldados heridos y dos caballos muertos.
El General Castellanos, con tres días de descanso y 400 soldados destruyeron el campamento de los rebeldes, quemando sus tiendas y destruyendo sus comunicaciones.
Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

ANUARIOS

CEPAS AMERICANAS

SERVICIOS DEL MES DE ABRIL DE 1938

LÍNEA DIRECTA PARA EL RÍO DE LA PLATA
Saldrá de Barcelona el 21 de Abril directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

ESPAÑA

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martín, Rupestris Gauzin, **ARAMON RUPESTRIS**

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses.

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

el día 11 de Abril el vapor **AQUITAINE**

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, **VALLMOLL**, á su representante en Tarragona

el día 26 de

José María Boronat

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA**, Plaza de Palacio, Barcelona

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150.000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten.

También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas. (18 X 28 centímetros)

Impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

TARRAGONA

REGLAMENTOS,

recibos, talonarios, carteles,

esquelas mortuorias,

impresos para ayuntamientos,

juzgados municipales, estados y

partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNION, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

PERFECCION Y BARATURA

en toda clase de impresos por

complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esquelas mortuorias

se admiten á todas horas.